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Review

— интервью —

Но мы уже умеем это де-
лать, мы уже понимаем, 

как это делать, мы понимаем, как го-
ворить с инвесторами, понимаем, ка-
кие им нужны льготы, что надо сде-
лать для того, чтобы они быстро по-
лучали участки земли, что надо сде-
лать, чтобы оградить их от админис-
тративного давления. В этом отноше-
нии уже не так мало и сделано. А вот 
как сделать, чтобы создать все усло-
вия для жизни людей, тех, кто будет 
там работать, надо честно говорить: 
мы пока не умеем этого делать. Мы 
только взялись за Комсомольск-на-
Амуре по прямому поручению прези-
дента, но я пока там не могу хвастать-
ся успехами — мы только начинаем, 
ничего сверхъестественного нам там 
сделать не удалось. А это надо делать 
в масштабах всего Дальнего Востока. 
Это сложная задача.
R: А можете оценить, какой пример-
но объем господдержки нужен в мас-
штабе всего Дальнего Востока?
Ю. Т.: Он полностью будет зависеть от 
того, сколько проектов будет иници-
ировано, от того, где эти проекты бу-
дут осуществляться, какой величины. 
Мы не сможем сейчас, наверное, под 
мелкие проекты, отдельно разбросан-
ные по территории Дальнего Востока, 
создать необходимую инфраструкту-
ру, но под крупные уже обязаны. При 
местах концентрации, там, где много 
мелких и средних проектов, напри-
мер, на тех же территориях опережа-
ющего развития, тоже надо об этом 
думать. Сейчас субъекты при поддер-
жке Министерства по развитию Даль-
него Востока уже подготовили планы 
комплексного развития всех субъек-
тов, основанные на расчетах объема 
инвестиций, количества вновь созда-
ваемых рабочих мест, но тут есть одно 
большое «но»: эти показатели меняют-
ся каждый месяц, даже каждый день.

Мы сегодня говорим о 2,1 трлн 
руб. заявленных инвестиций. Но это 

без учета газохимического кластера. 
Его нет потому, что «Газпром» не по-
дал заявку, мы же не можем его вклю-
чать, если нет его заявки. А заявка не 
подана потому, что сегодня быть ре-
зидентом ТОР, получать все льготы и 
быть одновременно членом консо-
лидированной группы налогопла-
тельщиков не получается: закон не 
позволяет.

Это специально заложено в зако-
не, чтобы избежать трансферта льгот. 
Но «Газпром» говорит: мы откажемся 
от льгот, нам важно быть резидентом 
ТОР и нам важно быть членом кон-
солидированной группы налогопла-
тельщиков. Этот вопрос обсуждал-
ся на совещании под руководством 
Владимира Путина, в Амурской об-
ласти, есть поручение, мы будем вно-
сить изменения в закон, предоста-
вим им такую возможность. Так у нас 
появится заявка еще на 1,2 трлн руб. 
Итого: общий объем инвестиций, 
которые придут на Дальний Восток 

в течение ближайших пяти лет, будет 
составлять уже 3,5 трлн руб.
R: Речь именно об объеме инвести-
ций в ТОР?
Ю. Т.: Это ТОР, свободный порт Вла-
дивосток, инвестиционные проекты 
в регионе, если к этому добавить еще 
БАМ и Транссиб, а дано поручение 
президента о восстановлении объе-
ма инвестиций, то общий объем ин-
вестиций подойдет к цифре 4 трлн 
руб. Более чем внушительная цифра. 
Речь не о том, что эти деньги свалятся 
кому-то на голову в течение ближай-
ших месяцев, но это тот денежный 
поток, который будет обеспечивать 
развитие региона в течение ближай-
ших пяти лет. Это хорошая история.
R: А если посмотреть на иностран-
ных инвесторов, вы ждете каких-ли-
бо крупных сделок с ними? В частно-
сти, вы весной приглашали индий-
ские компании зайти в нефтехими-
ческий кластер.
Ю. Т.: Прежде всего мне не очень 
нравится делить инвестиции на рос-
сийские и зарубежные, я с удоволь-
ствием работаю над привлечени-
ем и тех и других. Более того, к рос-
сийским инвестициям отношусь да-
же более воодушевленно, потому что 
все-таки российский инвестор знает 
все наши условия, и если он уже при-
нял решение, то шанс на то, что про-
ект будет быстро реализован, доста-
точно большой. Кроме того, если ин-
вестиционный климат не будет во-
стребован российскими инвесто-
рами, то надеяться, что придут ино-
странцы, совсем смешно.

Иностранные инвестиции есть, 
в основном это инвестиции из Ки-
тая — у нас здесь совсем особые от-
ношения, и я думаю, что объем ино-
странных инвестиций будет увели-
чиваться, но в этом отношении, ска-
жу честно, нам важны те проекты, 
реализовать которые без иностран-
ных инвестиций нам сложно. И да-
же не в связи с большими капиталь-
ными затратами, а в связи с тем, что 

они сами по себе являются трансгра-
ничными. Например, проект меж-
дународных транспортных коридо-
ров. Мы здесь должны риски делить. 
Мы не можем все риски взять на се-
бя и сказать: вот мы сейчас постро-
им, а пойдут грузы или нет? Нам 
нужно, чтобы в этом участвовали на-
ши коллеги, участвовало правитель-
ство Китая, потому что тогда и они 
будут поддерживать транзит грузов, 
и мы будем помогать, и тогда этот ко-
ридор будет жить.

Что же касается нефтепереработ-
ки, в целом проектов, связанных с до-
бычей углеводородов, я бы здесь по-
ка от прямого ответа воздержался, 
потому что у нас довольно сложная 
в этом отношении конструкция. Ры-
нок довольно сильно монополизи-
рован, как вы знаете, и с точки зре-
ния добычи, и с точки зрения тран-
спорта, и сегодня во многом мы здесь 
пошли путем, когда развитие этой 
отрасли осуществляется государст-
венными компаниями. По пути по-
вышения инвестиционной привле-
кательности данного сегмента оно 
не пошло, и те проекты, которые на 
Дальнем Востоке планируются с уча-
стием иностранных компаний, еще 
раз это подтверждают. Не договорив-
шись с «Транснефтью» или с «Роснеф-
тью», работать на этом рынке сегодня 
не очень просто.
R: Вы упомянули транспортные ко-
ридоры «Приморье-1» и «Примо-
рье-2», каков сейчас статус перего-
воров, стоит ли ждать новостей на 
форуме?
Ю. Т.: Мы постараемся, чтобы на фо-
руме были новости — не буду сей-
час их предвосхищать, но мне кажет-
ся, что мы уже ушли в практическую 
плоскость. Если раньше мы говори-
ли, что этот проект интересен, давай-
те вместе его посмотрим, то сейчас 
мы уже вместе с нашими китайски-
ми коллегами уточняем конкретные 
детали. Понятно, что проекты боль-
шие — реализовать их в течение не-

скольких месяцев, даже начать в те-
чение нескольких месяцев трудно, 
но мы двигаемся, и динамика движе-
ния достаточно положительная. Мы 
будем обязательно это обсуждать на 
полях форума с моим коллегой со-
председателем межправительствен-
ной комиссии с китайской стороны 
вице-премьером Вань Яном, постара-
емся двигаться быстрей.
R: На первых двух форумах японская 
делегация была весьма представи-
тельной, были сформированы высо-
кие ожидания относительно возмож-
ных совместных проектов. Но по си-
туации год назад японские инвести-
ции ограничивались вложениями 
в тепличные хозяйства. Что поме-
нялось за год? Чья делегация может 
стать самой крупной на этом форуме?
Ю. Т.: Самой большой у нас и на пер-
вом, и на втором форумах была деле-
гация КНР. В этом году кроме Китая и 
Японии ожидается большая делега-
ция Индии, а вообще список стран 
расширяется, появляются очень 
дальние от нас страны.

С японцами мы обсуждаем мно-
го проектов, но движение могло бы 
быть и быстрее. И я уже ранее гово-
рил, что мы Курильские острова бу-
дем развивать с удовольствием вме-
сте, но если не вместе, то все равно 
будем развивать. Поэтому у нас созда-
на территория опережающего раз-
вития «Южные Курилы», распоряже-
ние подписал председатель прави-
тельства Д. А. Медведев 23 августа. 
Пока якорные инвесторы — россий-
ские, японских компаний там нет. Ре-
шат они, что хотят работать на терри-
тории Курильских островов,— воро-
та открыты. Мы с удовольствием их 
примем. Не решат — будем работать 
сами. Я помню выступление премь-
ер-министра Синдзо Абэ на втором 
Восточном экономическом форуме: 
у них была позиция «давайте рабо-
тать вместе» — давайте, работайте. 
Вот мы вам еще и все льготы, терри-
торию развития предлагаем — пожа-

луйста. Двери к нам открыты, зарабо-
тало электронное получение визы, 
добро пожаловать. Мы все шаги со 
своей стороны делаем. А остальное — 
это их решение.
R: Весной вы посетили Индию — тог-
да активно обсуждались перспекти-
вы алмазной отрасли, как вы оцени-
ваете текущую ситуацию и новое ру-
ководство АЛРОСА? Шла речь о том, 
что индийская компания может со-
здать производство по огранке во 
Владивостоке.
Ю. Т.: Я не думаю, что мне сейчас 
уместно на фоне происшедшей на 
руднике «Мир» аварии говорить о ка-
кой бы то ни было оценке руководст-
ва АЛРОСА. Мне кажется, что им сей-
час надо до конца разобраться в том, 
что произошло, что надо делать, что-
бы такие ситуации не повторялись. 
Сейчас там работает комиссия Ро-
стехнадзора, она найдет все отве-
ты на вопросы. Авария с точки зре-
ния вывода запасов не является кри-
тичной для АЛРОСА, но в любом слу-
чае, когда мы сталкиваемся с челове-
ческими жертвами, это всегда траге-
дия. А что касается алмазной огран-
ки, то все идет своим чередом: мы со-
здаем алмазный кластер во Владивос-
токе, компании уже готовятся к нача-
лу работы, они начинают с 3 тыс. ка-
рат, в планах дойти до 15 тыс. карат. 
Это значительные инвестиции, но-
вые высококвалифицированные ра-
бочие места, под них создается необ-
ходимая инфраструктура в виде та-
моженного поста, пробирной пала-
ты, поэтому надеемся, что это направ-
ление будет развиваться.
R: А как оцениваете работу алмазной 
биржи?
Ю. Т.: Она запущена, работает, объе-
мы торгов не такие большие — мы то-
же поинтересуемся, что сделать, что-
бы все-таки она работала активнее, я 
эти вопросы руководству компании 
задаю.

Интервью подготовила  
Татьяна Едовина

«Форум — это часть процесса по развитию Дальнего Востока»

— законодательство —

Авторы законопроекта предлагают 
регламентировать открытую пере-
валку угля на терминалах, находя-
щихся в границах населенных пун-
ктов, чтобы тем самым улучшить 
экологическую обстановку в при-
портовых городах. Неспециализи-
рованным терминалам грозят суще-
ственные затраты в переоснащение 
портовой инфраструктуры. Однако 
далеко не все игроки рынка перевал-
ки угля считают принятие нового за-
кона барьером для серьезного веде-
ния бизнеса. Так, в крупнейшей рос-
сийской стивидорной компании, 
действующей на Дальнем Востоке, 
АО «Восточный Порт» уверены, что 
повышение экологической безопас-
ности входит в обязанность компа-
нии независимо от принятия новых 
запрещающих законов. И при этом 
можно оставаться крупнейшим рос-
сийским стивидором.

Угольные амбиции
В конце 2016 года, еще до того как 
проблема угольного пыления в На-
ходке прозвучала на всю страну, 
крупнейшая стивидорная компания 
России «Восточный Порт» при содей-
ствии единоличного исполнитель-
ного органа ООО «Управляющая пор-
товая компания» взяла на себя обяза-
тельства еще активнее внедрять на 
своем портовом терминале самые 
современные экологические разра-
ботки, существующие в мире, и пе-
редавать информацию об этом вла-
стям Приморья, чтобы положитель-
ный опыт компании могли исполь-
зовать и другие стивидоры, работаю-
щие на той же территории. Такое ре-
шение было закреплено заключени-
ем соглашения о сотрудничестве в 
сфере экологической безопасности с 
администрацией Находкинского го-
родского округа. За период с 2012 по 
2017 год в экологическую безопас-
ность АО «Восточный Порт» было ин-
вестировано более 1 млрд руб., они 
направлены на модернизацию обо-
рудования, рациональное использо-
вание природных ресурсов, охрану 
окружающей среды и восполнение 
морских биоресурсов.

Опыт «Восточного Порта» особен-
но интересен, если учитывать ре-
кордные объемы угля, который ком-
пания отгружает ежегодно, и ее ам-
биции в плане дальнейшего разви-
тия. Сегодня экспортный уголь со-

ставляет 100% всего грузооборота АО 
«Восточный Порт», предприятие счи-
тается крупнейшим угольным пор-
том страны, а объемы грузооборо-
та растут уже несколько лет подряд. 
Среди грузополучателей — страны 
Азиатско-Тихоокеанского региона, 
прежде всего Корея, Япония и Ки-
тай. В 2015 году производственными 
комплексами АО «Восточный Порт» 
было переработано 22,8 млн тонн 
угля (32% от грузооборота угольных 
портов Дальневосточного бассейна 
и порядка одной пятой от грузообо-
рота всех угольных портов), что на 
0,9 млн тонн груза больше показа-
телей предыдущего года. По итогам 
2016 года «Восточный Порт» устано-
вил новый для России рекорд объе-
мов перевалки угля одним предпри-
ятием за один календарный год, об-
работав 23,5 млн тонн. В 2017 году 
объем его перевалки прогнозирует-
ся на уровне 24 млн тонн.

В компании заявляют, что и да-
лее намерены увеличивать объемы 
перевалки угля и оставаться круп-
нейшим оператором на россий-
ском рынке стивидорных услуг. «На-
ша цель — увеличение почти вдвое 
мощности 

”
Восточного Порта“ за 

счет реализации масштабного инве-
стиционного проекта Третьей оче-
реди специализированного уголь-
ного комплекса,— говорит первый 
заместитель генерального директо-
ра—коммерческий директор ООО 

”
Управляющая портовая компания“ 

Ирина Ольховская.— В проект уже 
инвестировано более 24 млрд руб. 
из запланированных 31 млрд руб., 
образован искусственный земель-
ный участок, построен глубоковод-
ный причал, проведены строитель-
но-монтажные работы и сборка спе-
циализированной углепогрузочной 
техники, установлены мощные вы-
сокотехнологичные стакеры, рек-
лаймеры и судопогрузочные маши-
ны. Полномасштабная реализация 
проекта обеспечит увеличение еже-
годных налоговых отчислений на 
3 млрд руб. в бюджет Приморья и со-
здание 400 дополнительных рабо-
чих мест».

Заявление амбициозное, но зву-
чит вполне реалистично. Во-первых, 
благодаря заключенным долгосроч-
ным контрактам с ведущими рос-
сийскими производителями и экс-
портерами угля, которые на сегод-
ня уже подтверждены грузовой ба-
зой. В настоящее время АО «Восточ-

ный Порт» как порт общего доступа 
обеспечивает экспортную перевал-
ку угля производства следующих 
компаний: «Кузбассразрезуголь», СУ-
ЭК, «Кузбасская топливная компа-
ния», «Русский уголь», «Сибуглемет», 
«Промугольсервис», «Шахта 

”
Белов-

ская“», «Разрез 
”

Степановский“», 
«Разрез 

”
Бунгурский Северный“» и 

других производителей угля.
Во-вторых, благодаря постоянно 

внедряемым новейшим технологи-
ям порт не только увеличит пропуск-
ную способность, но и станет самым 
современным специализированным 
угольным комплексом в стране. Уже 
сегодня уровень оснащения порта со-
ответствует лучшим мировым стиви-
дорам. Специализированное обору-
дование и техника, включая вагоно-
опрокидыватели, системы конвейе-
ров, стакеры, реклаймеры, судопог-
рузочные машины и технологии, 
используемые в порту, отвечают по-
следним требованиям отрасли.

Также важно то, что сегодня АО 
«Восточный Порт» осуществляет не 
просто перевалку экспортного груза, 
а выполняет дополнительно опреде-
ленные технологические операции с 
углем, позволяющие конечному по-
требителю получить продукт преми-
ум-класса, из которого изъяты метал-
лические включения, снижающие 
качество и цену продукции. Так, на-
пример, в порту установлена уни-
кальная для России многоступенча-
тая магнитная система очистки угля 
от посторонних включений, которая 
позволяет гарантировать экспорт-
ные поставки качественной продук-
ции, соответствующей международ-
ным стандартам. В местах пересыпки 
груза установлены специальные вы-

сокотехнологичные магнитные се-
параторы, которые берут на себя за-
дачу исключить любые металличе-
ские включения и мусор. Примеча-
тельно, что техника для этой установ-
ки — сами магниты — приобретена 
за рубежом, а технология была раз-
работана специалистами «Управляю-
щей портовой» и «Восточного Порта».

В результате реализация самого 
крупного портового инвестпроекта 
на Дальнем Востоке решает однов-
ременно сразу несколько остро сто-
ящих перед экспортерами проблем: 
проблему гарантий качества, увели-
чения грузооборота одного из важ-
нейших портов на востоке страны, 
инфраструктурные вопросы, а так-
же обеспечивает доступ к экспорт-
ным рынкам для мелких и средних 
угледобывающих компаний.

Без лишней пыли
Собственно высокая технологиче-
ская оснащенность порта гарантиру-
ет не только его высокую производи-
тельность, но и позволяет устанавли-
вать самые высокие на сегодня эколо-
гические стандарты. Напомним, по-
сле того, как в России вступил в силу 
федеральный закон №219-ФЗ «О вне-
сении изменений в федеральный за-
кон 

”
Об охране окружающей сре-

ды“», все предприятия должны вне-
дрять экономически рентабельные 
технологии, минимизирующие обра-
зование отходов и выбросов. Тем же 
законом определено, что наилучшие 
доступные технологии производства 
товаров, оказания услуг и т. д. опреде-
ляются на основе современных до-
стижений науки и техники и наилуч-
шего сочетания критериев достиже-
ния охраны окружающей среды при 
условии наличия технической воз-
можности ее применения. Как за-
являют в компании, исходя из обя-
зательств выполнения этого закона 

«Восточный Порт» и строит сегодня 
работу своего угольного терминала.

Высокотехнологичное специа-
лизированное оборудование порта, 
очистные сооружения, системы ас-
пирации и водного орошения, сне-
гогенераторы и ветрозащита как 
раз и обеспечивают минимизацию 
образования отходов и выбросов, о 
чем и идет речь в обновленном за-
конодательстве. Четыре судопогру-
зочные машины, два тандемных ва-
гоноопрокидывателя, два стакера и 
четыре реклаймера, вагоноразмора-
живающие устройства, магнитные 
сепараторы, дробильно-сортировоч-
ный комплекс — всего лишь часть 
небольшого перечня технического 
оснащения, которое позволяет до-
стичь 100% автоматизации процесса 
перевалки угля.

В настоящее время Управляю-
щая портовая компания реализует 
в «Восточном Порту» проект строи-
тельства Третьей очереди угольно-
го комплекса. На ней начнут работу 
две судопогрузочные машины, два 
тандемных вагоноопрокидывате-
ля. Ведется строительство четырех 
дополнительных угольных скла-
дов с возможностью единовремен-
ного хранения около 800 тыс. тонн 
угля. Также будут построены ваго-
норазмораживающие устройства и 
вся необходимая железнодорожная 
инфраструктура. В эксплуатацию 
уже сдан причал, способный при-
нимать суда дедвейтом до 180 тыс. 
тонн. «При проектировании и стро-
ительстве данного объекта основ-
ные усилия были направлены на по-
иск и внедрение наилучших доступ-
ных технологий в области экологии, 
применяемых в угледобыче и угле-
переработке в настоящее время»,— 
утверждает начальник отдела эколо-
гии АО «Восточный Порт» Виктория 
Арсентьева.

В качестве таких технологий «Вос-
точный Порт» использует аспираци-
онную установку вагоноопрокиды-
вателя, которая позволяет собирать 
мелкие частицы угольной пыли, 
предотвращая их выброс в атмосфе-
ру. Здесь же установлена система ув-
лажнения перегружаемых грузов — 
«сухой туман». Установлена здесь и 
ветровая защита.

Кроме того, проектом Третьей 
очереди предусмотрена реализация 
целого комплекса мероприятий, на-
правленных на снижение вредного 
воздействия на водную среду. В част-
ности, создание ливневой и произ-
водственной канализации локаль-
ных очистных сооружений, с по-
мощью которых будут отводиться 
и очищаться дождевые и производ-
ственные стоки. Уже построены ло-
кальные очистные сооружения ти-
па ЭКО-Л для очистки сточных вод, 
смонтированы емкости, собрана си-
стема многоуровневой фильтрации 
воды. В «Восточном Порту» сообщи-
ли, что на сегодня все водоочистные 
сооружения Третьей очереди готовы 
к вводу в работу.

Что касается законопроекта, при-
нятие которого готовится сегодня в 
Госдуме, то в Управляющей порто-
вой компании полагают, что запрет 
открытой перевалки угля — избы-
точная норма. «Мы провели доста-
точное количество конструктивных 
консультаций с депутатами Государ-
ственной думы по данному вопро-
су и совместно пришли к выводу, 
что, учитывая достигнутый уровень 
технического прогресса, нет смы-
сла запрещать открытую перевал-
ку угля,— объясняет Ирина Ольхов-
ская.— В мире в принципе нет пол-
ностью закрытых портов: в Европе, 
Китае, Японии работают открытые 
порты, склады. Это связано прежде 
всего с тем, что уголь является пожа-
роопасным материалом. К примеру, 
на Дальнем Востоке переоборудова-
ли ряд закрытых терминалов с удо-
брениями под перевалку угля. Там 
теперь системно происходит возго-
рание угля, который, пока не выго-
рит, будет гореть и тлеть. И задымле-
ние будет достаточно серьезное».

Решением же «пылевой» пробле-
мы, по мнению первого заместите-
ля генерального директора Управ-
ляющей портовой компании явля-
ется только комплексное рассмотре-
ние этого вопроса под руководством 
федеральных органов исполнитель-
ной власти и отраслевых объедине-
ний морских портов: лишь в этом 
случае можно принять правильные 
и выверенные законодательные ре-
шения в вопросе обеспечения эко-
логической безопасности городов, 
сохранения растущих темпов разви-
тия портовой отрасли России и роста 
инвестиционного потенциала Даль-
него Востока.

Константин Анохин

Непыльная работа
Законопроект о запрете открытой перевалки 
угля в портах появился после того, как юный жи-
тель Находки пожаловался в ходе прямой линии 
президенту РФ Владимиру Путину на угольную 
пыль, постоянно окутывающую его родной го-
род. Предполагается, что уже в 2018 году новый 
закон может вступить в силу.

Действующий угольный терминал 
и строящаяся третья очередь 
АО «Восточный порт»

восточный экономический форум
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Вице-премьер и полномочный представитель 
президента в Дальневосточном федеральном 
округе Юрий Трутнев полагает, что уже  
настало время говорить о следующих  
этапах в развитии макрорегиона
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